

del impulso vital, es una forma de tendencia hacia la muerte; para decirlo en una expresión paradójica de «vivificación de la muerte». Y las grandes obras literarias, como las de Huxley y de Lawrence, de Thibault, muestran las distintas maneras y caminos por el cual la humanidad burguesa se va desintegrando, después de haber logrado su cenit en el siglo XIX. La obra toda de Thomas Mann ha expresado magistralmente esa decadencia y disolución, y en ello reside gran parte de su valor, ya que todo creador genuino es siempre un intérprete del ritmo vital pleno y cultural de su época.—JORGE MUÑOZ R.



<https://doi.org/10.29393/At232-163EPFS10163>

EXPRESIÓN POLÍTICA HISPANOAMERICANA, por J. M. Velasco Ibarra. Ed. Zig-Zag. Santiago. 1943.

En este «Ensayo sobre derecho constitucional hispanoamericano», nuevamente el autor se nos presenta como un estudioso de los problemas del Nuevo Continente. Ya en otros libros había hecho notar como un conocedor de la vida sudamericana. Y tuvo la acogida que su investigación histórica y sus reflexiones merecían.

En este nuevo libro analiza el autor la política hispanoamericana del período colonial con gran acopio de antecedentes y autorizado por las investigaciones históricas de estudiosos eminentes, como Barros Arana, Errázuriz y otros. Concluye diciendo que «el espíritu general de la Colonia fué el desconocimiento del valor ético individual y la fe en la sociedad jerarquizada, dirigida y ritualista. El criollo desarrolló su resentimiento, pero no su experiencia administrativa ni su preparación intelectual».

Sus observaciones sobre la psicología del criollo americano son acertadas, pero no podemos aceptar la generalización que hace el autor. Sin duda, algunos de los criollos chilenos en los cuales podemos analizar con más propiedad las diferencias

con sus demás contemporáneos de América, no podemos decir que «desprecian la objetividad, arrullándose con discursos grandilocuentes y silogismos bien formados. Más tarde, cada criollo, cada mestizo afortunado será un Presidente de la República. El General, victorioso en una refriega local, pretenderá ser único en todo el país, acaso en todo el Continente».

Uno de los capítulos más interesantes de la obra es el que está dedicado a «Los políticos realistas». Concordamos plenamente con el autor al considerar a Bolívar como «el mayor hombre de América en el pensamiento y la acción. Como ahora no hay en América historia, sino pasión y vanidad, se pretende en algunas partes rebajar, aún con medios innobles, la figura de Bolívar». A pesar que no estamos del todo de acuerdo con lo que se ha dicho en Chile, sobre Portales, Velasco Ibarra hace una breve y real apreciación de este discutido hombre público.

El capítulo V está dedicado a la experiencia constitucional de Chile. En él encontramos una justificación del autor a lo que había dicho más atrás, y que nos había merecido reparos. Dice: «La evolución política de Chile se ha hecho en forma diferente de la de los demás países sudamericanos». Esta es la verdad. Chile es el único país americano que puede ostentar una evolución política tan pura, y no hay exageración en ello, y perfecta.

Velasco Ibarra se pregunta: «¿Qué factores han producido la regular evolución jurídica de Chile? ¿La obra educadora de Portales? ¿La Constitución de 1833? ¿La composición social chilena, resultado de la historia y la geografía? Creo que la tercera es la más importante y la que, por desgracia, es menos aleccionadora, ya que cada pueblo tiene la geografía e historia señaladas por la naturaleza». Nos parece muy satisfactoria esta opinión del distinguido escritor ecuatoriano.

Más adelante el señor Ibarra, profesor y actual Presidente de la República del Ecuador, incurre en apreciaciones que nos parecen tomadas a la ligera, al referirse al Poder Ejecutivo, di-

ce: «El desarrollo del parlamentarismo en Chile y su fracaso son la confirmación de que el Continente Americano es campo para el régimen político presidencial». En Chile no fracasó el parlamentarismo, porque no se aplicó el sistema parlamentario, y tampoco es Chile un país propicio para el sistema presidencial, porque Chile tiene modalidades diferentes a las de los demás países de América, y tiene una evolución política superior que permiten que pueda hacer excepción al caudillismo-presidencialista que necesitan y han tenido los demás pueblos americanos.

La obra del señor Velasco Ibarra contiene y estudia muchos problemas políticos y sociales de Hispanoamérica, debidamente documentado y reforzado por sus numerosos viajes que le han permitido adquirir un concepto cabal y completo de las materias que expone.

Esta obra publicada por Editorial Zig-Zag en su colección Biblioteca Jurídica, es un verdadero acierto en lo que se relaciona a presentación, y es un valioso acierto el de preocuparse en dar a conocer libros de interés general en lo que toca a la vida de Hispanoamérica.

No dejaremos esta crónica sin dejar de dar cabida a una frase, y que al tomar su sentido exacto, otro sentido y otra vida económica estaríamos sintiendo en la actualidad: «Si queremos política sana, tengamos ante todo moralidad política».—FRANCISCO SANTANA.



LA NOVIA LLEGA A EVENSFORD, por *H. E. Bates*

Los críticos literarios suelen ser perspicaces, aunque los poetas y los novelistas se empeñan en sostener que no lo han sido ni lo serán mientras se escriban poemas, novelas y cuentos por el vasto mundo. Esta es una historia vieja y no es la que aho-